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梅永生 谢峰 谭艺婷

近日，市中山路小学举办“‘双减’
工作校本化实施”主题研讨活动，以
做好做优“双减”工作为主题，围绕作
业优化、课堂提效、课后服务、家校协
同等6大行动展开。与会者围绕主题
见仁见智、畅所欲言，提出颇有见地、
有思想、可操作性强的具体举措。

中山路小学党支部书记、校长陶
静介绍，研讨交流助升华，思想碰撞出
火花，定期举办的这类系列活动，必将
促进学校“双减”工作进一步落到实
处、收到实效。开展主题研讨活动、助
力教师加快成长，是该校建强教师队
伍为“双减”提供硬支撑的生动缩影。

一流教师队伍、培育高素质学
生，做行业探路者、先行者、领跑者是
中山路小学一以贯之的目标和追
求。学校现有仁章、大禹山2个校区，
81个班级、近 3700名学生。陶静说，

“双减”新政实施后，学校充分认识

到，要减轻学生过重的作业负担，实
施主体是教师，出路在课堂，只有“轻
负高效”的课堂，减负才能真正落到
实处。基于这一认识，学校多措并
举、多管齐下，着力加强教师队伍建
设，不断加快教师全面成长，以教师
的发展，推动学校的可持续发展，推
动“双减”提质升效。

该校推出“3个聚焦”举措，培育
教师成长的“沃土”。以市“研学课
堂”实验学校建设为契机，以丁红梅

“横撇竖捺”语文工作室等4个区级名
师工作室和中山教育集团多个集团
层级工作室为依托，以 2个市级研学
课堂课题为抓手，聚焦业务骨干，打
造课程创新“辐射圈”；以陶静“优雅
教育”管理工作室为引擎，定期开展
管理沙龙，聚焦管理团队，打造优雅
管理“核心圈”；让年轻教师复制“中
山风教学节”中的精品课，在课后服
务“仁章小创客”系列板块中应用，聚
焦年轻教师，打造课程移植“朋友

圈”。目前，学校拥有市、区两级拔尖
人才数量已占教师总数的36%，在京
口区名列前茅。

学校还以提高教师的组织活动
能力和综合素质为主线，示范引领、
共同发展，释放育人最大活力。以王
学清“春雨润花”班主任工作坊建设
为核心，班主任工作沙龙为抓手，定
时、定点进行班主任培训工作；开展

“传承匠心、合力前行”师徒结对活
动，加速青年教师成长；实行新教师
练兵课、组内教师推磨课、全校教师
教研课三级教研模式，相互交流、取
长补短、共同提高。

与此同时，学校采取切实有效措
施，进一步调动教师的积极性和主动
性，激发更大工作动力。综合考量教
师工作绩效，授予校“十佳优雅教师”
等荣誉称号，推荐优秀教师参加各级
组织开展的评优评先活动，树立典型
和示范，让更多的教师学有榜样、赶有
目标；依托校园微信公众号、“晓黑板”
等网络平台，发布每日“师爱印迹”和

“中山好声音”，以身边人、身边事，教
育带动更多教师共同前进；竭尽全力
帮助教师解决各种困难，做好“半寸时
光”工会之家，开展各类创意活动，让

教师在和谐融洽的环境里健康成长。
陶静介绍，学校对照“轻负担、高

质量”的标准，全面贯彻“双减”新政，
将课后服务做实、做出成效。目前，学
校参加课后服务的学生占比已超过
90%，大多数学生都能在学校完成书
面作业，切实减轻了家庭和学生负担。

夯实“双减”主阵地
谭艺婷

在进一步落实、推进“双减”工作
的实践过程中，中山路小学深刻认识
到，要减轻学生过重的作业负担，实施
主体是教师，出路在“轻负高效”的课
堂。那么建强师资队伍在其中显得尤
为重要，正如同把“双减”主阵地“地基”
夯实夯劳。如何建强？该校创新推出

“3个聚焦”举措，于是课程创新“辐射
圈”、优雅管理“核心圈”、课程移植“朋
友圈”应运而生。相信在科学合理、先
进创新的工作理念引领下，中山路小学
强有力的师资队伍必定能当好每位学
生和家庭“双减”路上的引路人。

中山路小学：

建强师资队伍提升“双减”硬支撑

“善接地气，从小切口着手，于
细微处听惊雷，把重大政策、重大
主题活动、高深科技转化为通俗易
懂的语言，彰显党报的厚重大气。”
这是我与《镇江日报》结缘22年来，
品读《镇江日报》的深刻感受，也是
激励我当好《镇江日报》的通讯员
和特约记者，在新闻之路上逐梦前
行的不竭动力。

就拿我采写的《意见箱前话变
迁》来说吧。那是党的十七大召开
前夕，驻镇某部在“赞颂新成就、履
行新使命、迎接十七大”主题教育
中，作为畅通民主渠道的平台——
意见箱的变迁,成为官兵们争相谈
论的热点话题。意见箱从形式来
看，已由昔日的一只小木箱被热线
电话、网络信箱取代，特别是随着
部队生活、文化设施的大力改善，
官兵们所提的意见已由让哨兵吃
上热饭、解决衣服晾晒等问题，变
成为官兵建设电子图书室、多功能
文化中心等改善成才环境的建议
以及为部队谋打赢献计献策的金
点子，成为一个汇聚官兵智慧的平

台，为谋打赢注入了不竭动力。我
抓住意见箱变迁这一鲜活的话题，
以新闻特写的形式，一气呵成写出
了《意见箱前话变迁》一稿，在《镇
江日报》刊发后，又被南京军区的

《人民前线》等媒体刊发，受到社会
各界广泛好评。

转业到地方教育部门工作后，
正逢开展群众路线教育实践活动，
市教育局转变工作作风先从机关
自身做起，要求各处室的文件、会
议、竞赛和评比必须比去年减少三
分之一。这一要求得到各处室的
广泛响应，开始自行精简文件、会
议、竞赛和评比。一个星期后，局
领导认真研究后发现，尽管当年拟
发文件、重要会议、竞赛和检查评
比项目已精简了三分之一以上，但
是工作计划还有精简的空间，提出
要按照“能免则免、能并则并、能短
则短、能简则简”的原则，对内容相
近的文件合并下发，时间靠近、与
会人员重叠的会议合并套开。于
是，局宣传教育、法制教育、信访工
作等三个要点合并下发，职称评审

相关通知被合并，事业统计工作培
训、培训会被合并，专题教育评比
被取消……

这份经过合并后的工作计划
表，又被下发学校征求意见，各学
校师生争相建言献策。一条条凝
聚群众智慧、饱含群众真情和殷切
期望的建议，被吸纳进工作计划
表，经过认真审核后上网公示，确
保做不到的不入计划，入了计划的
就要做到。

“计划表就是局里转变工作作
风的‘晴雨表’，文件变少了，会议
减少了，各种竞赛、评比也减少
了。”面对大家的赞扬声，我顿感三
审“计划表”不正是开展群众路线
教育实践活动带来的务实之举
吗？不正是市教育局改进工作作
风的生动体现吗？我精心构思，采
写了新闻故事《三审“计划表”吹来
扑面新风》，得到《镇江日报》编辑
和社领导的青睐，第二天就在显要
版面刊发。大家纷纷称赞，此稿主
题思想深刻，表现形式让人耳目一
新，通过“三审”道出了市教育局机

关作风的转变之快、之实。
面对大家的鼓励，我继续关注

市教育局自行精简文件、会议、竞
赛和评比的落实情况，做好后续报
道。消息稿《文件会议评两年减少
近一半 市教育局机关转变作风
釜底抽薪》在《镇江日报》一版头条
刊发，并获得“2015年度江苏教育
新闻奖”二等奖。

四十不惑，活力无限。面对
融媒体时代的新挑战，善接地气
的《镇江日报》一定会传递更多更
动听的时代强音，迎接党的二十
大召开！

善接地气彰显厚重大气
唐守伦

本报讯（记者 景泊）被称为市区
“绿肺”的古城公园正遭到周边市民
毁绿开垦，短短三年时间，一片片菜
地正在逐渐吞噬着公园山体植被，恶
劣的卫生状况直接破坏园区环境和
周边市民的生活环境。此事经本报
2021年 12月 30日报道后引起社会
关注。今年2月22日，记者再次赶往
现场，发现除了菜地被清理了，恶劣
的环境卫生状况并没有多大改观。

当天上午，记者从东吴路 62号
大院仰望古城公园西北角山体发现，
山顶处被砍伐的树枝、部分垃圾以及
菜地已经被清理，半山腰还被围上了
绿色的遮网，但是半山腰存在的简易
棚，还有五颜六色的生活垃圾和各种
装满粪便的容器依旧原封不动。

“接到投诉以后，我们就组织人
员进行了清理。先把部分泡沫垃圾
清理了。”市古城公园的相关负责人
告诉记者，菜地主人是家住附近桃
花坞小区的一名男性居民，工作人
员多次寻找才找到他，在工作人员
的劝说下，男子同意清理菜地并答
应不再种菜。

“绿色遮网是这名男子安装上
去的，是为了防止上面垃圾和泥土
再往下漏。”该负责人介绍，菜地主
人表示他准备开春的时候帮忙种树
恢复绿化，但是原先存在的简易棚
和各种装满粪便的容器由于位于坡
度特别陡峭的半山腰，清理工作存
在一定的难度和风险。“这是一个复
杂的问题，如果直接往下丢弃，就会
影响到山下的居民小区，如果往上
搬运，需要花费大量人力。”

记者从市古城公园管理部门了
解到，他们还在想办法在今年夏天
来临之前，将山体植被彻底恢复。

古城公园：菜地已清理 环境依旧差

本报通讯员 吴琪 沈欣
本报记者 佘记其

在丹阳市云阳街道新民中路社区华阳苑小区内，
有一间面积为10平方米的收件室，每天快件量最少有
两百个，最多时有六七百个。65岁的王俊华本可以享
受退休生活，但他12年如一日，坚守这间爱心快递存取
站，当起免费派件人，不为别的，只为方便小区居民。

走进爱心快递存取站，记者看到，地上、桌上都整
齐地摆放着大大小小的快递。每当有一批包裹送达
时，王俊华都会根据地址和名字进行标记归类。“我们
小区共有 7栋楼，叫张婷的有 3个，叫张磊的也有两
个，所以对快递进行分类时，看名字是不能准确分类
的，要看地址或者手机号码，防止弄混了。”王俊华边
整理边说。

谈起爱心快递存取站的由来，王俊华的思绪不禁
回到了 12年前的一个下雨的晚上，当时，正在丹阳市
鑫隆纺织有限公司传达室工作的王俊华，看到一名快
递员站在雨中打电话，神情十分焦急。因为小区没有
物业，当时所有寄到华阳苑小区的快件都需要快递员
逐个打电话通知收件人签收。他说，“那名快递员年
轻，下雨天还出来工作，很不容易，我就让他把快件放
在我家里，然后通知收件人来拿。”

王俊华家住一楼，每当看到快递员有送不到的快
件时，他都会让快递员把包裹放在自己家里。就这
样，王俊华家就成了快递员和小区居民心中约定俗成
的爱心快递“存取站”。遇到有的快件在家里放久了，
他就拨打包裹上的收件人电话通知来拿，有时还亲自
送上门。对此，王俊华从没觉得麻烦。他说，“我父亲
参加过抗美援朝战争，从小他就教育我不要怕吃苦，
要多为人民服务，帮群众这点忙，不算什么。”

由于快件量越来越多，家里都快放不下了，2020
年，已退休的王俊华向所在的云阳街道新民中路社区
居委会提出申请：“能否给一块场地专门放快递，我来
当免费派件人！”感动于王俊华的热心，居委会将华阳
苑小区内一间办公旧址让了出来。就这样，2020年，
爱心快递存取站从王俊华家里搬到了小区。

虽然是义务服务，王俊华却干得十分起劲。每天
早上 8点，他会准时来到收件室，梳理未取的快递、整
理新到的包裹，等待居民前来取件，直到下午5点才锁
门回家。回家之前，他还在门口挂上“取快递请到4号
楼 103室叫一下”的牌子，方便居民取件。王俊华说：

“有时晚上 11点还有人打电话取快递，有时白天我按
照包裹上的地址，把快递送到居民家里。”

王俊华告诉记者，他和老伴属于失独家庭，一些
居民了解情况后，经常上门来拉拉家常，对于邻居们
的好心善举，王俊华和老伴心存感激。他说：“只要我
身体状况允许，我就会一直坚持下去。”

本报讯（杨佩佩 蔡萍 俞镇）
2022年 2月 22日星期二，也是壬寅
虎年正月二十二，“二”谐音为“爱”，
这是最有“爱”的一天，很多新人特意
选择这天领取结婚证。记者了解到，
当天我市共有543对新人登记结婚。

上午8点半，在京口区民政局婚
姻登记处看到，前来登记结婚的新
人都佩戴口罩，测体温，有序排队进
入办证服务大厅。“今天是我们认识
一周年，2022年 2月 22日又是农历

的正月二十二，寓意比较好。”新婚
夫妻仲康和刘玲在宣誓台上面向国
旗、国徽，右手举拳，郑重宣誓，结为
合法夫妻。

“当天新人们仅网上登记量就
已超过近几年的‘520’预约量，办件
量是近三年单日最高峰。”京口区民
政局婚姻登记处主任吴建萍介绍，
为了应对登记高峰，他们采取增加
服务力量、提早到岗、延长办公时间
等多种措施，做好服务保障工作。

2022年2月22日最有“爱”

我市共有543对新人登记结婚

本报讯（胡冰心 刘春）日前，第
七届黄炎培职业教育奖获奖名单公
示，镇江高等职业技术学校（江苏联
合职业技术学院镇江分院）荣获“优
秀学校奖”。全国仅有 55所职业院
校获此殊荣。

黄炎培职业教育奖是由中华职业
教育社创立，经中共中央、国务院专项
审核通过，是职业教育领域唯一保留的
全国性专门奖项。本届黄炎培职业教
育奖共设立优秀学校奖、杰出校长奖、

杰出教师奖和杰出贡献奖等四个奖项。
作为中华职业教育社“社员之

家”，镇江高职校大力弘扬黄炎培职
教思想，坚持“手脑并用，做学合一”

“理论与实际并行”“知识与技能并重”
等黄炎培职业教育教学原则，开展教
育教学工作，取得了优异的成绩。

镇江高职校以立德树人为根本，
坚持内涵发展、特色发展、创新发展
和品牌发展，不断提升办学品质，建
成首批国家职业教育改革发展示范

校、教育部工业机器人开放式公共实
训基地和国家数控技术应用专业技
能型紧缺人才培养培训基地。先后
获得全国教育系统先进集体、全国职
业教育先进单位、全国中等职业学校
德育工作先进集体、全国禁毒工作先
进集体、全国职业院校技能大赛优秀
组织奖、全国职业能力培训测评先进
单位、首批全国职业院校数字校园建
设实验校、全国职业院校实习管理
50强、全国“文明风采”竞赛优秀组

织奖、教育部国防教育特色学校、全
国青少年毒品预防教育“6·27”工程
示范学校、全国“新时代好少年”主题
教育读书活动先进集体等荣誉称号。

2010 年以来，镇江高职校共获
得全国职业院校技能大赛42金24银
5铜和首届全国职业技能大赛铜牌1
枚，全国职业院校教学能力大赛2金
2银，2名学生分别进入第 45届和第
46届世界技能大赛国家集训队。斩
获国家教学成果奖二等奖1项。

第七届黄炎培职业教育奖发布

镇江高职校荣获“优秀学校奖”

“双减”工作在镇江

征文选登

王
俊
华
：
12
年
坚
守
爱
心
快
递
站
，只
为
方
便
居
民

王俊华在整理快递。 吴琪 摄

美丽镇江人

后续
报道

为切实解决居民群
众“急难愁盼”的问题，2
月 22日，镇江新区丁卯
街道戴家巷社区对丁卯
桥路 118 号小区内下水
管网进行简易改造，重新
铺设连接至丁卯桥路排
水管道，并对内部坑洼路
面进行修复完善。

孙飞 吕俊华 马镇丹
摄影报道

修路为民


